



**GACETA  
UNAM**

ÓRGANO INFORMATIVO  
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL  
AUTÓNOMA DE MÉXICO

✕ @Gaceta\_UNAM  
f @UNAMGaceta



DESCARGA GACETA A TU CELULAR  
[gaceta.unam.mx](http://gaceta.unam.mx)

# EL PASO DE LA LUZ

SÍMBOLO ÉTICO Y COMPROMISO  
PROFESIONAL DE LA ENFERMERÍA

COMUNIDAD | 4-5



Facultad de Enfermería y Obstetricia

# Paso de la Luz, símbolo ético y compromiso profesional

PATRICIA LÓPEZ SUÁREZ

**E**n una emotiva ceremonia del Paso de la Luz, en la que profesoras transmitieron simbólicamente la flama del conocimiento, valores éticos y compromiso profesional a quienes culminaron su carrera, cerca de 500 alumnas y alumnos de la generación 2022-2025 de la Facultad de Enfermería y Obstetricia (FENO) concluyeron sus estudios. Proviene de las generaciones 57 de la licenciatura en Enfermería y Obstetricia, y 16 de la licenciatura en Enfermería.

“Los invito a poner en el centro de su interés el cuidado humanizado del paciente, a honrar a su Facultad y a la UNAM y a solidarizarse con los mexicanos más desprotegidos y vulnerables”, les dijo Rosa Amarilis Zárate Grajales, directora de la FENO.

Al encabezar el evento en el Centro de Exposiciones y Congresos de esta casa de estudios, recordó que la enfermería transitó de oficio a profesión. “Durante muchos años era simplemente un hacer, una prolongación de las órdenes médicas, una tarea de mujeres como extensión del rol doméstico. Cuidar era entonces servir, callar era algo normalizado, pensar era demasiado atrevido y cambiar las cosas podría ser considerado un acto de rebelión”.

Rememoró que hace algunos años aún muchas enfermeras pedían permiso para tomar decisiones sobre el cuidado de sus pacientes, por mínimas que estas fueran. Ingresar a la Universidad era muy limitado, investigar no era función de ellas.

Añadió que la voz de la enfermería apenas se escuchaba en los espacios en donde se decide la política pública en salud. Y la voz del estudiantado era inexistente. “Por ello, en esta ceremonia, les invito a que ustedes ahora sean los herederos de un nuevo destino, forjado por quienes no aceptaron eso, por quienes se atrevieron a pensar diferente, aunque a veces incomodaban. Hombres y mujeres



Fotos: Víctor Hugo Sánchez.

Concluyeron sus estudios cerca de 500 alumnas y alumnos de la generación 2022-2025

que pusieron el alma y el intelecto por lo que hoy ustedes reconocen como la enfermería como profesión, vocación, ciencia y compromiso social”.

La titular de la FENO propuso a los nuevos profesionales ejercer un

pensamiento vivo con compromiso ético y conciencia crítica, que construya liderazgos para transformar.

Sandra Guadalupe Moya Sánchez, directora de Enfermería de la Secretaría de Salud, destacó que el Paso de la Luz en la enfermería es un símbolo poderoso que une la tradición con el compromiso ético y la práctica profesional, recordando a las enfermeras y enfermeros la importancia de su labor en el cuidado de la salud.



“Vivimos en un mundo complejo, con incertidumbre, pero cada uno de ustedes tiene ahora herramientas para poder llegar a las comunidades, a las personas; y si tocan sus necesidades acceden a su familia, y de ésta a la comunidad, que es la sociedad entera. México los necesita más que nunca”, advirtió.

Consideró que los nuevos profesionales son agentes de cambio y podrán lograr grandes metas para hacer que la enfermería brille con luz propia.

Para concluir, citó una frase de José Vasconcelos: “La historia está en marcha, y de nosotros depende lo que se escribe en ella todos los días”.

Enseguida, tres profesoras vestidas a la usanza de enfermeras del siglo XIX portaron lámparas y velas para transmitir la flama a cada uno de las y los egresados.

Mientras ocurría el ritual, Javier Badillo Zúñiga, profesor de la FENO y tutor de maestría, ofreció una semblanza de Florence Nightingale, enfermera británica en quien se inspira el Paso de la Luz.

Recordó que fue pionera de la enfermería moderna, conocida como “la dama de la lámpara”, y se hizo famosa por su labor durante la Guerra de Crimea, donde cuidaba a los heridos por la noche llevando una lámpara.

Nightingale identificó factores ambientales cruciales para la salud, como aire puro, agua limpia, saneamiento, limpieza y luz, destacando la importancia del entorno en la recuperación.

Tras entregar diplomas a cada integrante de la generación, habló a nombre de los alumnos Leonardo Enrique Medina Antonio, egresado de la licenciatura en Enfermería y Obstetricia, quien resaltó que tuvieron que sortear 4 mil 640 horas, ocho semestres y un sinfín de experiencias, aprendizajes y anécdotas para llegar hasta aquí.

“Los valores de la Universidad repercuten y penetran en el actuar de sus profesionales, en aquellas aulas se forjaba y reforzaba el sentido ético, clínico y profesional de los que hoy en día serán enfermeras y enfermeros. Gracias a nuestros docentes que nos enseñaron a amar la profesión”.

Dijo que en la enfermería “nada humano me es ajeno”, y no hay cosa más humana que cuidar del prójimo que se encuentra en situaciones de vulnerabilidad.



Asistieron a la ceremonia Fabiana Maribel Zepeda Arias, coordinadora técnica de Programas de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS); Miriam Adriana Peña Eslava, coordinadora de Enfermería de los Servicios de Salud IMSS Bienestar; María Guadalupe Jara Saldaña, jefa nacional de Enfermería del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado; y por

parte de la FENO, Rosa María Ostigüin Meléndez, secretaria general; Zoila León Moreno, jefa de la División de Estudios Profesionales; Rocío Amador Aguilar, secretaria académica; O. Miriam Magali Barrera García, coordinadora de la licenciatura en Enfermería y Obstetricia, y Fernanda Ramírez Barajas, coordinadora de la licenciatura en Enfermería, además de familiares de los egresados. *g*

